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作为我国文化产业领域的领军人物，全国政协委员、雅昌文化集团董

事长万捷接受深圳商报记者采访时说，自己每天中午都会在头上蒙一

张报纸小憩一会，“不闻着油墨香我就睡不着，可能是多年从事印刷

工作留下的‘职业病’。”

这种“职业病”也体现在了他的两会提案上。自 2008 年获任全国政

协委员以来，万捷在每年两会上的关注点始终是文化产业和环保领域。

记者：万委员，请问你今年在全国两会将有哪些方面的提案？

万捷：我今年一共准备了五个提案，关注点依然在文化产业和环保领

域，包括进一步落实环保法、大气法、水法要求，推动重点排污单位

环境信息公开的建议，建议国家海洋局切实加强红树林保护，出台拍

卖业“营改增”补充规定，净化国内艺术品交易市场，以及在非美术

类专业大学本科开设“大学美术”课程的提案。

记者：深圳市委六届九次会议提出“九大战略任务”，其中提到“坚

定不移打造更具时代引领性的深圳品牌”，雅昌作为深圳文化品牌代表，

您对引领性的深圳品牌有什么理解？

万捷：过去我们谈深圳质量、深圳设计、深圳标准、深圳诚信，现在，

又加上了“深圳品牌”。我个人认为，文化、金融、科技等各个行业，
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最终能打造成为品牌的，必须要浓缩自己的

核心竞争力。引领性的深圳品牌，将是一个

体系，包括“产品品牌、企业品牌、产业品牌、

区域品牌、城市品牌”在里面。我们打造企

业品牌，要让质量和诚信成为企业文化的一

部分。

记者：“九大战略”提出了“让深圳品牌享

誉全球”，您对深圳企业加强国际合作，构

建覆盖各领域、国际领先的深圳标准体系有

什么建议？

万捷：深圳企业的国际化是必然趋势。目前，

深圳已经有不少走向国际的企业，像腾讯、华

为、大疆、柔宇等科技公司。改革开放四十

周年以来，深圳的银行业、服务业、旅游业

等方方面面，都在踏上国际化道路。我认为，

深圳企业社会影响力的提升，和科技发展、

和深圳良好的创新氛围息息相关。

记者：文化发展越来越绕不开科技，您认为

文化企业应该怎么与时俱进，更好地与科技

结合？

万捷：雅昌作为文化公司，倡导“融科技之力，

传艺术之美”。我认为文化需要借助科技平台，

来获得更大的发展。我们也在不断探索，怎

么通过科技手段，把中国五千年传统文化完

整地保存下来。其实不光是文化业，服务业、

金融业、制造业，都不能忽视科技的力量。

媒体报道

记 者：2017 年 9 月 25 日， 中 共 中 央、 国

务院印发《关于营造企业家健康成长环境弘

扬优秀企业家精神更好发挥企业家作用的意

见》，提出“像尊重科学家那样尊重企业家”。

作为企业家代表，你觉得什么才是真正的企

业家精神？如何弘扬和保护企业家精神？

万捷：并不是每个做生意的人都是企业家。

一个人、一个企业在创造财富的时候，更要

注重社会责任。企业作为社会组织的重要组

成部分，必须肩负起为社会创造物质和精神

双重财富的责任。弘扬企业家精神，也是提

醒企业家们不忘社会责任。




